

# En la gran ofensiva final contra el fascismo nuestro pueblo estará presente con su lucha

## España Popular

Redactor Jefe: J. IZCAY.  
Gerente: JOSE ARMISEN.  
AÑO IV. — NUM. 167.

México, D. F., Viernes 17 de  
Diciembre de 1943

Redacción y Administración:  
Avenida Morelos, 77. Dep. 3.  
Tel. Eric. 12-52-93.

### Lo que hay tras el discurso de Prieto

Después de nuestro comentario anterior sobre la versión que del discurso de Prieto publicara EXCELSIOR y que, con grandes elogios, comentara la hoja nazi EL OMEGA de México, podemos examinar hoy el texto íntegro de los exabruptos prietistas editado, por curiosa broma del azar, en una imprenta llamada TIPOGRAFICA OMEGA.

Aunque lo primero que resalta del discurso es la mal disimulada irritación que al soberbio Sr. Prieto

ha causado la reacción de la emigración ante su maniobra, reacción de enérgica condena ante la que resalta todavía más el ridículo de las adhesiones que Prieto se envió a sí mismo con la firma del escisionista Belarmino Tomás, y el "joven de ayer" Ovidio Salcedo, no hay que pensar que ha sido únicamente la irritación la que ha dictado sus palabras. Con mayor o menor exactitud, Prieto sabía, antes de constituir la Junta, cual iba a ser la actitud de los antifranquistas. Incluso con el intento fallido de producir reacciones violentas, poco convenientes a los intereses unitarios, y de crear nuevos obstáculos a la unidad constituyó la Junta. Su discurso da la clave de sus propósitos. Su discurso, que es continuación y culminación de la conducta antiunitaria seguida desde hace buen número de años. Sus palabras del 5 de diciembre no se dirigían a sus comensales, ni a las fuerzas republicanas. Se dirigían a la reacción española, incluso a fuerzas que todavía permanecen en el carro franquista, porque no ven garantías para sus intereses de casta en otra solución. Se dirige a ellos para decirles: "YO, INDALECIO PRIETO, soy vuestro hombre. Conmigo podéis contar para resolver la situación, para

combatir al movimiento obrero e impedir el desarrollo democrático del país".

¿Qué temen las fuerzas reaccionarias antinacionales? Que la caída de Franco signifique el establecimiento de un verdadero régimen democrático que, por encima de sus intereses de casta, sean creadas una auténtica convivencia nacional y las condiciones para una vida mejor del pueblo. Temen las consecuencias del desarrollo político y la madurez de la clase obrera y de su Partido, el Partido Comunista, porque en ese desarrollo saben que reside una sólida base de la democracia y la garantía de que no podrán volver a burlarse del pueblo. Temen el reflejo en España del cariño de todos los pueblos a las Naciones Unidas, y a su programa de seguridad y democracia, ratificado recientemente en Teherán. Temen a las realidades de un mundo nuevo, en el que el heroísmo, la grandeza y poder de la URSS, son pasos resplandecientes. Temen que se realice la unidad de todos los patriotas, con un programa de verdadera lucha y actual, que dé al traste con el régimen de Franco y con sus intereses de casta.

Para calmar sus temores y ofrecerles contra todo eso, ha hablado Prieto y actúa Prieto. Para ellos desarrolla su programa, que no es la Constitución del 31, aunque de ella haga un capote para ocultar su mercancía y engañar de paso a los que se dejen engañar. Constitución y Junta no son otra cosa que los "medios" de Prieto para llegar a su "fin", esbozado, con bastante claridad, en su discurso del 5 de diciembre. Echemos una ojeada a "su programa".

PRIMER PUNTO: ANTICOMUNISMO. Es decir, la bandera de Hitler y Franco. Y también la de Casado, cuyos crímenes, éstos (Pasa a la pág. 2)

### Lo que cuenta un auto-mutilado de la División Azul

El "voluntario" de la División Azul, un señorito falangista, que había partido como "crucado" contra la URSS, seguro de que se trataba de un paseo divertido, habla de su experiencia, con un antiguo amigo suyo:

—Nosotros formamos en una de las primeras expediciones. Ibamos seguros de que no llegaríamos a tiempo de luchar, porque los rusos habrían sido aplastados por los alemanes, victoriosos en toda Europa. Nuestra primera desilusión la tuvimos al llegar a Alemania. Se nos había pintado como un paraíso. Pero en ese "paraíso" nos moríamos de hambre, y además nos encontramos con unos "tíos" que eran subalternos del ejército nazi: cabos y sargentos, y que nos trataban a patadas, con un aire de superioridad que nos encendía la sangre. Ellos eran nuestros instructores. Ni siquiera oficialmente quisieron ponernos. No merecíamos ese honor, por lo que se ve. Al fin llegamos a Rusia. Me quedé asombrado. Aquellas aldeas parecían recién construidas. Los campesinos tenían aires de grandes señores. Nos miraban no sé si con odio o con desprecio. Pero ellos no carecían de nada, según estaban de gordos y lustrosos. El primer encuentro fue terrible. Los rusos nos metieron una paliza que diezmo nuestras filas. Entre heridos, muertos y prisioneros se quedó en cuadro la unidad de que formaba parte. Y además de eso el frío que no había Dios que lo resistiera. Yo me pegué un tiro en una mano para librarme de aquella pesadilla. Y me trajeron para acá. Que no me hablen de volver. Si me obligan, en vez de tirarme en la mano, me darían un tiro en los sesos. Estoy seguro de que a los rusos no se les vence. Serán ellos los que aplastarán al Ejército alemán y a otro mejor que se les ponga enfrente.

### Una cínica maniobra falangista

Cuando en todo el mundo se alza la voz de los pueblos anunciando el castigo implacable a los criminales de la guerra, a los fascistas responsables de los crímenes cometidos en cada país, y los Jefes de las Naciones Unidas declaran que se hará justicia con los hitlerianos y sus cómplices, la España franquista, el régimen fascista de Franco y Falange, cómplice y aliado de Hitler, autor de centenares de miles de asesinatos, anuncia la publicación de un Libro Blanco contra el "terror rojo". ¿Qué finalidad persigue el citado libro "El ministro de Justicia"? Aunós, declara: "Damos toda clase de explicaciones a fin de que la opinión sana de fuera de nuestras fronteras siga dándonos el apoyo que nunca nos ha negado".

Este libro que se anuncia a bombo y platillo es, pues, un intento del franquismo para encubrir y justificar lo injustificable: sus propios crímenes ante el castigo que se anuncia para los culpables. Es un intento de frenar la indignación del pueblo español por el bárbaro terror franquista, por las torturas y asesinatos de Falange y el régimen. Es también, un medio de propaganda para el exterior, con el intento de desvirtuar el carácter terrorista-fascista del régimen franquista. (Pasa a la pág. 2)

bro reflejará la opinión de los asesinos, no de las víctimas. Exprimirá el criterio de los que han vendido a España y han asesinado a millones de sus hijos, no el criterio de los españoles, de los verdaderos patriotas que han visto el suelo patrio empapado de sangre generosa, inmolados sus hijos por la bestia falangista. Ningún libro puede ocultar sus crímenes. El verdadero libro contra el terror lo

Los camaradas Jesús Hernández y F. Antón a su llegada a México.

### Jesús Hernández y Francisco Antón llegan a México

En el entusiasta recibimiento a estos dos dirigentes del P. C. de España los comunistas españoles residentes en México dieron una nueva muestra de su unidad y de su fidelidad al pueblo

El pasado viernes, día 9 del corriente, a las cinco de la tarde, llegaron los EE. UU. procedentes de la URSS, el camarada Jesús Hernández, miembro del C. C. del P. C. de España, ex-Ministro de

I. P. de la República española y Comisario general del Centro en la última etapa de nuestra guerra, con su compañera y su hijo y el camarada Francisco Antón, también miembro del C. C. del P. C. de España y Comisario del Ejército del Centro en los días heroicos y gloriosos de la defensa de Madrid.



A la estación acudió a esperar a los viajeros, una gran concurrencia de varios centenares de españoles que deseaban darles la bienvenida. Puede afirmarse que se hallaban la inmensa mayoría de los miembros del P. C. de España que residen en México. Rodeando a los miembros del C. C. y a los de la delegación en México, los militantes residentes en México se hallaron presentes en una nueva muestra de la unidad del Partido y del cariño y adhesión que todos los militantes sienten por su Comité Central. También se hallaban representaciones del PSUC, de las Juventudes Socialistas Unificadas, de la Junta directiva de los Alemanes Libres y otras personalidades amigas de nuestro pueblo. Apenas fueron divisados los viajeros estalló una estruendosa salva de aplausos que les acompañó en demostración de afecto, hasta que pisaron el andén de la estación. Después abrazos, estrechos, exclamaciones de alegría al encontrarse de nuevo quienes habían luchado al lado de Jesús Hernández y Antón en los duros combates de la guerra, en la Defensa de Madrid, o quienes habían sido sus colaboradores más directos en puestos responsables en el Gobierno de la República. Y no fueron menos entusiastas las muestras de emoción al verse de nuevo los que habían pasado con Antón aquellos días penosos, pero de alto valor como experiencia, en los campos de concentración de Francia bajo el terror de los guardias móviles y los sernegaleses.

Acompañados por el grupo numeroso que les esperaba, los viajeros marcharon a descansar al hotel donde se hospedan en busca de un corto descanso, después de un viaje de más de cinco meses, con los episodios de su detención en EE. UU. por las autoridades de inmigración norteamericana.

"España Popular" saluda a Hernández y Antón, dos figuras representativas de la lucha indomable de nuestro pueblo, a dos grandes dirigentes del partido y la guerra de España, que supieron, en todo momento, mostrarse dignos de la causa que el pueblo defendía con su sangre, de la tradición de lucha en vanguardia que caracteriza la acción del Partido Comunista y de la clase obrera española de la que son hijos dignos y consecuentes y que hoy prosiguen su combate por la liberación de España. Estamos seguros de que en México, como en España y en la URSS, sus actividades serán altamente eficaces para la reconquista de nuestra Patria y para el triunfo de las Naciones Unidas sobre los nazifascistas que pretendían dominar al mundo.

### Para lo que valen cien pesetas

El dinero franquista sirve para muy poco. Con un billete de cien pesetas no se hace frente a las necesidades del día. Así nos habla una pequeña propietaria de tierra asturiana. Yo tenía mis tierras en las que creaba sechaba patatas, maíz, y criaba algunos animalitos. Con todo aún necesitaba que mis familiares me quisieran dinero desde América.

Los falangistas se aprovechan de esta situación de hambre para hacer sus negocios. Yo tuve que vender mi casa que por lo menos vale dos mil duros, en cuatro mil pesetas. Con ellas he huido de aquel infierno.

Franco prometió que no habría hogar sin luz ni pan. Como yo no tenía ni pan ni luz he tenido que deshacerme de mi hogar...

### En la lucha

EL MINERO MUERTO

En las minas de Asturias, en todas las minas de España, en todas las minas del mundo, cuando muere un minero por accidente de trabajo, sus compañeros acuden a acompañar su cadáver, y el trabajo se suspende en las horas del entierro. Los falangistas estimaron que lo se suspende en las horas del entierro y de humanidad dañaba a los intereses de los amos, los nazis, que son quienes se benefician con el producto del trabajo. Y acordaron que por ninguna causa, ni siquiera por la muerte de uno de los trabajadores, deberían suspenderse las actividades en las minas. Al poco tiempo en la mina del Fondón, en Asturias, se mató un minero en uno de los pozos. Su cadáver fue llevado a la carpintería, y allí quedó tendido, sólo en espera de que se dispusiera a trasladarlo al cementerio. Se produjo una gran inquietud, una sorda protesta de los mineros. Cuando fue a entrar el turno de la noche, uno de los trabajadores se plantó delante de la puerta y exclamó con voz de cólera:

—¡Compañeros! Ahí está nuestro camarada muerto. El que tiene valor para abandonarlo y entrar al trabajo que lo haga. Yo no bajo la mano.

Y nadie bajó. Y nadie trabajó aquella noche. Y al día siguiente todos los compañeros del muerto le acompañaron hasta el cementerio. Y fue tan decidida, tan unánime su actitud, que nadie se atrevió a cerciorarse el paso y a hacerles regresar a la mina. Así se reanudaron, por solidaridad combativa de los trabajadores, las viejas costumbres mineras.

### ¡Hay que exigir el regreso de los trabajadores enviados a Alemania!

Uno de los hechos más evidentes de la criminal beligerancia franquista contra las Naciones Unidas, lo constituye la permanencia en la Alemania nazi, trabajando como verdaderos esclavos, de decenas de miles de obreros y trabajadores españoles, arrancados por la fuerza o amenazados, de nuestra patria, y lanzados contra su voluntad para rendir al servicio del esfuerzo de guerra de la Alemania hitleriana.

No se puede precisar con exactitud el número de trabajadores españoles arrastrados a este terrible martirio. Pero no es ninguna exageración el afirmar, que éstos se cuentan por muchos miles. Obreros calificados, sacados de las industrias españolas y de las cárceles, y trabajadores de otras profesiones condenados por el franquismo al cruel azote del paro forzoso, se ven precisados, bajo la permanente vigilancia de la Gestapo y las bayonetas alemanas, a dejar su sudor y su vida en holocausto de la maldita causa de los peores enemigos de la humanidad, que son a la vez los sojuzgadores de su propio país.

Los obreros y trabajadores españoles están en la retaguardia nazi, fabrican proyectiles, tanques y cañones, para el ejército alemán, levantan con sus brazos al go de lo mucho que las alas libertadoras de las democracias destruyeron implacablemente con sus incansables bombardeos sobre Ale-

mania, limpian las fábricas y las ciudades nazis de los escombros que provocan las destrucciones de la aviación aliada. Y todo esto, en cuya tarea muchos han perdido la vida, ¿a quién favorece y a quién perjudica? Favorece a los desalmados hitlerianos; perjudica al pueblo español y a la causa de la independencia y la democracia de los pueblos, que encarnan las Naciones Unidas.

No solamente los millares de forzados españoles arrastrados a Alemania no han regresado a su patria, sino que además, no existe el más leve indicio de que nuevas levas no sigan partiendo, camino del infierno nazi. Lo más seguro es que, nuevos contingentes de estos forzados, reclutados por las Comisiones especiales de nazis y falangistas creadas en todo el país, estén cubriendo actualmente a punta de bayoneta, una parte de los grandes huecos que la tremen-

da sangría que los hitlerianos están sufriendo en el frente oriental, dejan en las fábricas y los campos de Alemania.

Naturalmente, los trabajadores españoles enviados por la violencia a Alemania, no se resignan pasivamente a esta situación horrenda. Más de un disgusto, y gordo, han provocado en la retaguardia hitleriana a los desalmados nazis. Hace algunos meses, en una determinada empresa alemana, un grupo de trabajadores españoles, la mayoría gallegos, llevaron a cabo una huelga contra la bestial explotación, el pésimo racionamiento y los malos tratos de que los hitlerianos hacían víctimas a los obreros. Y para colmo de los colmos, no sólo participaron en la acción los forzados españoles, sino que éstos arrastraron al conflicto con ellos a los mismos obreros ale-

### ¡Combatiente de nuestro pueblo!

Un piloto español, tres veces condecorado en la URSS

Un Decreto del Presidium del Soviet Supremo de la URSS condecora por el excelente cumplimiento de una misión especial del Mando a un importante grupo de aviación. Entre los condecorados figura el capitán español José María Bravo Fernández, a quien se le concedió la Orden de la Guerra Aérea de primera clase. El capitán Bravo fue un excelente piloto republicano español. Durante la guerra de España actuaba como sub-jefe de un grupo de "moscas", con el grado de capitán, contando en su haber alrededor de 20 avio-

nes fascistas derribados. El periódico "Trincheras", editado por la JSU para los combatientes, publicó a mediados de 1938, un reportaje con el título de "Bravo y sus Moscas". En la URSS es la tercera condecoración que recibe durante la guerra patria. Anteriormente ya obtuvo la medalla del valor y la Orden de la Estrella Roja. Firmó, en nombre de los jóvenes españoles, los llamamientos del segundo mitin antifascista de la juventud soviética.



# Noticiero Español

## DE FRANCIA A ESPAÑA

### Los dos pueblos contra el fascismo y por el segundo frente

## El pueblo español exige la retirada efectiva de la División Azul

MADRID. En todo el país, las masas populares y patrióticas, manifiestan su indignación contra las mentiras del régimen, acerca de que la División Azul, que pelea contra las Naciones Unidas en el frente oriental, está siendo retornada a España. Esta propaganda embusteramente de los falangistas, no tiene otro propósito que el de encubrir una beligerancia evidente y vergonzosa. Efectivamente, los grupos de "azules" que en estas últimas semanas han regresado de Alemania, no son otra cosa que los millares de elementos de la citada División, que han sido he-

chos de mayor o menor gravedad por los combatientes soviéticos, o que se encuentran enfermos, y cuya cifra, como han declarado los mismos soldados de dicha división hechos prisioneros por el Ejército Rojo, asciende a muchos miles. Los españoles antifranquistas y patrióticos, a la vez que reaccionan violentamente contra la maniobra nazi-falangista de simular una retirada de la "División Azul", exigen su auténtico retiro, ya que al servicio de Hitler se encuentran actualmente varias decenas de miles de esta clase de "voluntarios". En las estaciones por donde han pasado los que regresan maltrechos del infierno que es el frente

falangistas, internándose de nuevo en las montañas.

### ARMAS, MUNICIONES, VIVERES Y UNIFORMES PARA LOS GUERRILLEROS

CACERES.

Un camión del Ejército, en el que iba un pelotón de soldados al mando de un cabo, fué detenido cerca del Pantano de Cijara por un grupo de guerrilleros, quienes les hicieron bajar a tierra y descargaron cuanto llevaban. Los soldados, sin hacer la menor resistencia, descargaron en el lugar los fusiles, cajas de municiones y sucesos de víveres que llevaban, así como un paquete de uniformes nuevos, todo lo cual pasó a poder de los guerrilleros. Después, sin hacerles el menor daño, los de la guerrilla, les ordenaron seguir su camino con el camión vacío.

### JUSTICIA GUERRILLERA

POLA DE LENA. (Asturias).

Un grupo de guerrilleros de los que actúan por las montañas próximas a este pueblo, pusieron fuera de combate a tres guardias civiles, al Alcalde de la localidad y al jefe de la organización falangista. Después de darles su merecido, los héroes del monte se apoderaron de víveres y armas de los

He aquí una información viva e interesante. La ha facilitado una señora recién llegada de España, que además permaneció durante varios años en un campo de concentración de Francia.

### LA VICTORIA DE STALINGRADO, EN UN CAMPO DE CONCENTRACION

Tanto en España como en Francia todo el mundo es aliado. Sin embargo, el dueño del hotel donde yo me hospedaba en el norte de España, hablaba con verdadera exaltación de los soviéticos: —Yo oigo todos los días las emisoras de Moscú. Porque, mire usted, los acontecimientos en la URSS son de una importancia trascendental. El cambio del mundo depende de lo que está ocurriendo en aquel frente.

También en Francia, en el campo de concentración conocíamos y celebrábamos las victorias del Ejército Rojo. Y lo mismo sucedía con las noticias de Africa. El día de la toma de Stalingrado y del desembarco en el Norte de Africa, armamos las españolas del campo tal holgorio, que se oían nuestros cantos a mucha distancia. De tal manera, que el propio director del campo, que simpatizaba con nosotros, vino a decirnos: —Añaden ustedes con cuidado, porque han instalado en las inmediaciones un campamento alemán, y pueden pasarlo mal.

Y era verdad. Junto al nuestro había un campo de recuperación y reorganización de unidades alemanas procedentes del frente ruso. Algunos obreros franceses que trabajaban en ese campamento nazi y en un campo de aviación alemán próximo, venían muy entusiasmados a decirnos: —Están desesperados esos "bo-

ches". Jamás los vimos tan preocupados. Hay algunos que no se cansan de decir: "ahora sí que tenemos perdida la guerra". Y es más, llegó a nosotros la noticia de que en el campamento se habían suicidado algunos soldados nazis al recibir la orden de incorporarse a una unidad que volvía, una vez reorganizada, al Frente Oriental. Tal era la desesperación de los propios soldados de Hitler.

### CLAMOR POR EL SEGUNDO FRENTE, EN ESPAÑA

No hablé con nadie en España que no se refiriera a la necesidad de la apertura del segundo frente. Así se terminaría muy pronto la guerra, aniquilando a Hitler y a este c... de Franco! Todo el mundo afirmaba que se lanzarían a la calle si los aliados hicieran un desembarco en las costas españolas.

En Francia pasaba lo mismo. Los patriotas franceses mostraban su impaciencia porque el segundo frente no fuera abierto. Estaban dispuestos a todo. Y la prueba más clara fué lo ocurrido en Saint Nazaire. Allí, los propios franceses, los obreros de la ciudad, lucharon más que los mismos comandos. Aún después de retirarse los ingleses, tardaron mucho tiempo los alemanes en dominar la situación en la ciudad sublevada contra ellos. —Más de la mitad de la población fué asesinada, como represalias, nos decía una señora que llegó de visita a nuestro campo.

### UNA EXPEDICION DE "AZULES"

En España no cesan de ser enviados continuamente más hombres a la lucha contra la URSS.

Cuando llegué a la estación de San Sebastián salía un tren larguísimo, cargado íntegramente con soldados para la "División Azul". El espectáculo era entristecedor. Los soldados estaban dentro de los vagones, sin asomarse siquiera por curiosidad, a las ventanillas. En el andén tocaba una banda militar, un pasodoble que sonaba a marcha fúnebre. Y la poca gente que había en el andén, ni siquiera miraba a los coches; muchos de ellos se quedaron en las salas de espera mostrando su desprecio por esa miserable ayuda del franquismo a las fuerzas de Hitler. Al día siguiente los diarios falangista hablaban del entusiasmo de las tropas y del clamor del público que "llenaba" los andenes.

### ODIO A FALANGE, LUCHA, MISERIA

Toda España está unida por el odio a Falange. Lo mismo da, hablar con un catalán, que con un vasco o un andaluz. Todos sienten en el mismo odio al falangismo y a Franco. Sobre todo las mujeres, escupen a la cara a los falangistas cuando los encuentran con sus uniformes ridículos, y les han dado más de una paliza justiciera. Ya no se les teme. Antes todo el mundo saludaba al pasar un desfile. Ahora la gente vuelve la espalda al verlos desfilar. Más de una multa ha sido impuesta por negarse el público a saludar a la bandera rojinegra de Falange, durante los desfiles. Igual sucede con la monarquía. Los españoles no se dejan enganar con maniobras más o menos encubiertas. —Aquí la única solución es la república, decía un señor catalán. Una República que recoja los anhelos del pueblo.

**CINE CLUB**  
"LA LUCHA DE LA JUVENTUD"  
SABADO 18 DE DICIEMBRE DE 1943  
A las 8 y media p. m. en el Teatro del SINDICATO MEXICANO DE ELECTRICISTAS (Artes 45)  
**PROGRAMA**  
E L S A R G E N T O Y O R K  
Gran película "Warner Bros" magistralmente interpretada por Gary Cooper.  
E L D I A R I O D E U N N A Z I  
Producción supervisada por el Comité Cinematográfico de la URSS, distribuida por Metropolitan Films. Considerada por la crítica como la mejor película soviética de guerra estrenada en 1943  
Tribuna Cinematográfica. — Presentación del escritor Juan de la Cabada  
INSCRIPCION.—ENTRADA \$1.00.

## Manifestaciones contra Franco y Falange

MADRID.

En el Puente de Vallecas, hace algunas semanas, se formó súbitamente una manifestación de mujeres que, procedentes de diversos lugares de la barriada, se agruparon en determinado lugar. Profiriendo violentos gritos de "Abajo Falange"; "Muera el fascismo"; la manifestación recorrió diversas calles, hasta que pudo ser disuelta por la acción salvaje de la fuerza pública. Las manifestantes se liaron a golpes con los guardias y falangistas, desca-

labrando a algunos, y lanzando pedradas contra determinados centros de elementos de Falange. Varias mujeres fueron encarceladas y heridas.

### ADEMAS DE HAMBRIENTOS, MULTADOS

EL FERROL.

El Gobernador Civil impuso una multa a siete mendigos que pedían limosna a la puerta de las Iglesias, los que fueron detenidos y encarcelados por semejar "atrevimiento". Tras de no tener qué llevarse a la boca, estos españoles tendrán que pagar la multa citada, o de lo contrario, pasaran una temporada presos.

### INSOLENCIA FALANGISTA

MADRID.

La prensa falangista, dando muestras del más inaudito cinismo, declaró que la riqueza ganadera de España había aumentado sensiblemente en estos últimos años, debido en gran parte a que Alemania había cedido "generosamente" a España, más de 90,000 cabezas de ganado vacuno. La desfachatez falangista ha llenado de ira al pueblo, sobre todo a los agricultores, que vienen siendo testigos desde hace varios años, del saqueo que diariamente perpetran los bandoleros nazis y sus criados franquistas llevándose las vacas, los cerdos y toda clase de ganado de España.

## Dos trenes con vacas para Alemania, volados

LLANES.

Los gloriosos guerrilleros que actúan entre Asturias y Santander, hicieron saltar cinco pedazos, por una explosión de dinamita, a dos trenes de muchas unidades, que iban repletos de vacas, camino de Alemania. Los trenes se originan a Santander y Bilbao, para desde allí seguir a San Sebastián y Hendaya, donde las reses serían trasladadas a trenes franceses para ponerlas a disposición de los saqueadores nazis. Centenares de vacas fueron halladas en el lugar donde ocurrió la explosión, muertas, y otras que huieron, cayeron en manos de los campesinos. Los falangistas y los nazis no pudieron lograr su propósito, y el hecho causó una profunda alegría entre la población de esta comarca.

## Lo que hay tras el discurso de Prieto

(Viene de la Pág. 1)

auténticos, no inventados como los que Prieto sacó a relucir en su comida, jamás olvidará nuestro pueblo. Sobre la base del anticomunismo, Prieto busca desde hace mucho tiempo el contacto con la reacción española. En la colección de sus artículos de EXCELSIOR está el testimonio. Mas nuestro pueblo sabe por trágica experiencia para qué sirve el anticomunismo. Como lo sabe ya toda la humanidad, a costa de millones de víctimas. Con esa careta, Hitler y Franco han perseguido, arruinado y asesinado a los pueblos de España entera. Con esa careta el fascismo ha desencadenado la catástrofe más espantosa que conocían los siglos. Prieto odia a muerte a los comunistas. PERO NO SOLO A LOS COMUNISTAS. Su odio contra ellos es-

(Viene de la Pág. 1)

tá precisamente determinado por que no sabe fiarse y leales defensores de los intereses de la clase obrera y de todo el pueblo. Y PRIETO ODIS AL MOVIMIENTO OBRERO y desprecia al pueblo. Reléase su discurso del primero de mayo de 1942. Allí están sus calumnias contra la clase obrera y sus seguridades a la burguesía reaccionaria de que si le dejan llegar al Poder él se encargará de aplastar todas las pretensiones de los trabajadores, dejando chiches sus viejas decisiones de llamar a la Guardia Civil contra los ferroviarios. ¿Recordáis?... Segundo Punto. PATRIOTERISMO al estilo de la reacción. Es decir, también como máscara para cubrir su política anti-nacional y reaccionaria. Prieto ofrece a la reacción plenas garantías de que si le dejan llegar al Poder nadie tocará la división política-administrativa de España, realizada por los Austrias y Borbones. Conocido es el desprecio y la cerrazón mental de Prieto contra los sentimientos nacionales de vascos, catalanes y gallegos. También este sentimiento está testimoniado en los artículos de EXCELSIOR, con evidente y proclamada coincidencia con Falange y Primo de Rivera, sobre esa base de patriotismo reaccionario, que tanta sangre y tragedias ha costado a España. Prieto se reitera como garantía contra todo progreso democrático de nuestro país en este particular.

(Viene de la Pág. 1)

tercer Punto. CONTRA LA DEMOCRATIZACION DE ESPAÑA. Prieto se apresura a repetir sus garantías. Prieto jura y perjura sobre su honor de conocido pirata que no habrá peligros de democratización. Cuarto Punto. CONTRA UN MUNDO NUEVO EN LA POST-GUERRA. Aquí también se trata de ofrecer garantías. Que los más destacados dirigentes de las Naciones Unidas condenen cada día la política de Munich que desencadenó la guerra, que reiteren sus garantías de que en el mundo de la postguerra habrán de desaparecer muchas de las injusticias del actual, todo eso no puede impedir que Prieto vaya a continuar su vieja política antisoviética y munichista. Si, munichista, que eso significa resucitar como hace Prieto las calumnias y canaladas de munichistas y franquistas contra la URSS. Os interpreto, quiere decir a los reaccionarios Prieto. Yo soy el hombre que realizará una política antisoviética contra viento y marea. ¿Qué son sus palabras contra la URSS, si no el eco de las de Falange? Ni siquiera diferencia de matiz hay entre este párrafo: "Lo que nosotros pretendemos recobrar es pura y simplemente la República Española sin mediataciones moscovi-

(Viene de la Pág. 1)

ta España nuevas e ingentes catástrofes? Esperamos que al descubrirse Prieto, como lo ha hecho, las gentes honradas se digan: Ese es el camino contra el pueblo, y nosotros no marchamos por él. Observando que la idea justa de la unidad de todas las fuerzas democráticas y patrióticas para derribar a Franco y reconstruir y democratizar a España penetra en las almas de muchos que le siguieron, Prieto intenta paralizar los calumnias sobre los comunistas. ¿Es posible que esa repugnante maniobra pueda prosperar eternamente? Esperamos que no. Creemos que en la nave de Prieto sólo se embarcarán aquellos para los que ha sido botada. Los enemigos del pueblo español. El tiempo no permite prolongar las dudas. Estamos en jornadas de lucha por España y su libertad. La liberación de Europa por los ejércitos de las Naciones Unidas se aproxima. Es el momento de atacar a Franco con todas las fuerzas unidas. La política de Prieto es la política del compromiso con la reacción franquista; a nuestra, no exclusivamente la comunista, sino la del pueblo todo, es la de LA LUCHA UNIDA de todas las fuerzas antifranquistas POR LA INDEPENDENCIA Y LA DEMOCRACIA DE ESPAÑA.

## En la gran ofensiva.

(Viene de la Pág. 1)

mismo. Para que los ejércitos aliados encuentren a Hitler y sus vasallos lo más debilitados que sea posible y para que en los momentos decisivos existan las condiciones precisas para realizar la aspiración suprema del pueblo: aserrar el último y gran golpe que entierre para siempre al franquismo. Es preciso llevar a cabo un gigantesco esfuerzo de unidad en todo el país para llevar al terreno de la acción y organizar para la lucha a todas las grandes fuerzas interesadas en derribar a Franco y Falange, y en ayudar para ello a las Naciones Unidas en su ofensiva final.

España habrá de recobrar su independencia y su democracia por su propio esfuerzo. Para ello la ocasión que se presenta es favorabilísima. Al producirse las grandes operaciones por el Este, el Oeste y el Sur, la conmoción en toda Europa revestirá una magnitud enorme. Muchas serán las fuerzas en juego. Por un lado actuarán con poderío gigantesco los ejércitos de las Naciones Unidas y las fuerzas populares y patrióticas de los países sojuzgados. Por otro el hitlerismo y sus vasallos, entre los que está Franco, apelarán a todos los procedimientos, a todos los crímenes, a todas las maniobras para retrasar su indudable catástrofe. No faltarán tampoco los pescadores de río revuelto: las

fuerzas reaccionarias de cada país que han ayudado y aún ayudan al fascismo, y que intentarán —ya lo intentan— dar pasos muy peligrosos para burlar la victoria democrática de los pueblos, para impedir que éstos restauren la verdadera democracia. Por ello en la propia lucha del pueblo está hoy, más que nunca, la garantía de recobrar efectivamente la democracia. Radio España Independiente ha proclamado: "Si se aguarda a que la solución de la crisis falangista nos traiga desde fuera, o si se realiza sin la participación decisiva del pueblo, se corre el riesgo de que una vez más la voluntad popular sea burlada". Esta es la cuestión fundamental que hay que presentar ante las masas en impulso de su lucha decisiva. Y ante los que buscan "soluciones" monárquicas o de otro tipo semejante, hay que decirles que en el mundo democrático que se dibuja en Teherán, difícilmente tendrán éxito esos intentos que pretenden lograr que el fascismo subsista en otras formas. A este respecto nuestro pueblo espera también el día en que como se dice en la declaración de los tres — "todos los pueblos del mundo puedan vivir una vida de libertad, a cubierto de la tiranía y de acuerdo con sus deseos y su propia conciencia". Eso es lo que nuestro pueblo anhela y tiene derecho a esperar que también a él le alcanzarán estos bienes tras la victoria.

## Una cínica..

(Viene de la Pág. 1)

escribirán los vecinos del Cementerio del Este de Madrid, que ven cada día pasar hacia el paredón de ejecución a decenas de patriotas, los hombres y mujeres de todas las ciudades de España, que al amanecer oyen el tableteo de las ametralladoras falangistas al segar la vida de españoles antifranquistas; lo escribirán las decenas de miles de españoles que han sufrido las torturas inabarcables en cárceles y presidios; lo escribirán las madres y hermanas de los cientos de miles de asesinados. Los crímenes franquistas no tienen paliativo ni perdón. La opinión mundial sabe a qué atenerse, y cada día más exige que se trate a Franco y a Falange como vulgares criminales y a su régimen fascista como aliado de Hitler y enemigo de las Naciones Unidas. Y el pueblo español, que ha sufrido y sufre los zarpazos de la fiera falangista, sedienta siempre de sangre, no perdonará jamás, hará justicia en los responsables de tanto crimen, de tanta sangre vertida. Los asesinos falangistas pagarán con su vida los sufrimientos de nuestro pueblo. Será la mano justiciera de los españoles la que limpiará de criminales nuestra Patria. Para ellos, el pueblo español no concederá perdón, sino justicia y venganza implacable. Justicia que no hay que esperar a poner en práctica mañana, cuando llegue la victoria, sino hoy, en los combates que se libran para acabar con el régimen franquista. Diamante, en ciudades y pueblos, la mano armada de los patriotas debe eliminar a decenas de falangistas y nazis, para el día de mañana ahorrar trabajo a la justicia de la verdadera España y a los Tribunales internacionales.

## Ha muerto el camarada Francisco Gomez G.

(Viene de la Pág. 1)

A consecuencia de un accidente de trabajo murió en México, D. F., el día 9 de diciembre éste magnífico luchador del pueblo español. Francisco Gómez, obrero cortador, se distinguió durante nuestra guerra de liberación nacional por su participación activa en las batallas más fuertes sostenidas contra los invasores y traidores a España de un modo ejemplar. Al mando de su compañía de tanques, supo en todos los combates dar ejemplo a todos sus compañeros. Dos veces fué herido. En México, y cuando más falta hacía en la lucha por la reconquista de España, desgraciadamente ha muerto. Días antes de ocurrirle esta desgracia nos decía que cuando pudiera ir a España, en las condiciones que fuese, a luchar para derrocar a Franco y Falange, que nos acordáramos de él, que quería ser de los primeros en llegar. Francisco Gómez fué un gran militante del P. C. de E., un gran español, y aunque él tuvo la desgracia de no ver a España li-

bre de traidores, los comunistas españoles le prometen que lucharán sin descanso junto a todo nuestro pueblo hasta que España recobre su independencia y su libertad. El camarada Francisco Gómez fué acompañado hasta su última morada por sus compañeros y numerosos compatriotas, entre los que recordamos al Dr. Arturo Cortés, y la mayoría de los republicanos de Albacete, su patria chica, al Gral. Llano de la Encarnación, al Coronel Sánchez Paredeles. Numerosas ofrendas florales les fueron ofrecidas como homenaje póstumo; uno de los comunistas de Albacete, Murcia, de la Fracción Levantina, del P. C. de México, de la F. O. A. R. E., de los republicanos de Albacete, de la familia Subiján, de la compañía Morrison donde trabajaba como tractorista, y de la J. S. U. de España. En el panteón Jardín, antes de darle sepultura hicieron uso de la palabra el Dr. Arturo Cortés por los republicanos de Albacete, y Teodoro Moreno por el P. C. de España.



# La inmensa mayoría de las organizaciones republicanas españolas en México piden la unidad de todas las fuerzas antifranquistas

Puede afirmarse, sin ninguna exageración, que la gran mayoría de las organizaciones antifranquistas que en México funcionan han hecho pública su disconformidad con el pacto que encabezado por el Sr. Prieto han firmado algunos grupos republicanos. Todos han manifestado que la unidad que requieren las circunstancias y deberes del pueblo para abatir a Franco y Falange es la unidad de todas las fuerzas españolas que lucharon contra la tiranía horrenda y en apoyo de las Naciones Unidas.

## OPINION DE ORGANIZACIONES Y PARTIDOS REPUBLICANOS Y OBREROS

Firmada por los Sres. Fernández Clérigo y Vela, en nombre de "Unidad republicana, por el compañero Rodríguez Vega de la U. G. T., por los Sres. Perea y Cordeiro Bel por los Federales, por Lamoreda y González Peña por la Ejecutiva del P. S. O. E., por el camarada Antonio Mije, por el P. C. de España y por Juan Comorera por el P. S. U. C. se hizo pública una declaración en la que figura el párrafo siguiente: "El acuerdo concertado por tales señores no representa la unión de fuerzas antifranquistas, ya que es ajeno a la mayor parte de esas fuerzas. Sus firmantes no pueden, pues, atribuirse la representación del pueblo español ni la facultad de dirigir la lucha por el restablecimiento de la República, cuyo auténtico sentido popular están lejos de representar".

La dirección en México de la C. N. T. también hizo una declaración pública sobre el Pacto en la que, entre otros extremos se declaraba lo siguiente:

"Negamos a los firmantes del documento publicado el día 20 del actual la representación que se atribuyen de la masa republicana exiliada y de la que sufre en España los rigores del franquismo, ya que no se ha contactado con la colaboración de las organizaciones

sindicales consideradas como la más amplia representación de la España trabajadora y popular".

## OPINION DE LAS JUVENTUDES ESPAÑOLAS Y DE LOS FEDERALES

El Comité Nacional de Enlace de la F. I. J. L. y de la J. S. U., también han publicado su parecer, que entre otras, contiene las siguientes afirmaciones:

"Que tal Junta por su composición fraccional no representa a los Republicanos españoles en el exilio y mucho menos puede aspirar, por ello mismo, a interpretar la voluntad de liberación del pueblo español".

"El Comité Nacional de Enlace, interpretando el sentimiento e intereses de la juventud trabajadora, condena el paso dado por los integrantes de la llamada Junta Española de Liberación, que con su actitud exclusivista hacia las fuerzas obreras y buena parte de los núcleos republicanos, provocan la división del antifascismo español, en vez de favorecer la unidad".

El Ateneo Pi y Margall, que reúne a los miembros del Partido republicano federal en el exilio, expresa, entre otros párrafos su opinión en las siguientes manifestaciones:

"Consecuentemente, con su trayectoria, ratifica hoy su conocido criterio de que solo la conjunción de todos los grupos políticos del exilio daría fuerza e independencia auténtica a la dicha Junta".

"Estima así mismo que la restauración republicana es tarea de todos los partidos y organizaciones que se han mantenido leales a la República".

## IZQUIERDA REPUBLICANA FUERA DEL PACTO

La dirección de Unidad Republicana ha hecho también entre otras manifestaciones las siguientes:

"El Comité ofrece poca novedad desde el punto de vista de la unificación de las fuerzas antifascistas en el destierro, pues está integrado por los grupos que ya en otras ocasiones han mostrado su identificación de criterio".

## LAS MUJERES ESPAÑOLAS. POR LA VERDADERA UNIDAD

Firmado por su Vice Presidenta, Sra. Dra. Arroyo y por su Secretaria, Sra. Elias, el C. N. de Mujeres Antifascistas de España, han mostrado también su parecer en las siguientes palabras:

"Hace pública su inconformidad con el pacto firmado por algunos partidos republicanos españoles, los cuales ni por su número ni por sus tendencias pueden representar, por sí solos, la verdadera voluntad unitaria del pueblo español, que lucha, sin exclusiones, contra la tiranía franquista".

## LOS ASTURIANOS

El Bloque democrático asturiano con la firma de sus dirigentes, señores Gonzalo López y Jesús Ibáñez, han expresado lo siguiente:

"Comenzar la acción unionista con exclusiones caprichosas, lejos de conducir a la unidad, harán más hondas las diferencias que hoy separan a los distintos núcleos de la emigración democrática hispana".

## OPINION DE LA COMISION COORDINADORA

La Comisión Coordinadora de entidades republicanas en el exilio, que preside el ilustre doctor D. Manuel Márquez, y de la que forman parte 36 organizaciones, ha publicado también una declaración de la cual son las siguientes conceptos:

"La alianza recientemente sellada por determinados sectores y que ha dado por consecuencia la constitución de la llamada Junta Española de Liberación Nacional, no responde a nuestros deseos ni aspiraciones, determinados en los propósitos ya mencionados y claramente perfilados en el sentimiento y acción de nuestros hermanos de España".

En sus emisiones diarias, la Agrupación Profesional de Periodistas y Escritores ha reiterado su opinión de que es necesaria la unidad de todas las fuerzas antifranquistas para lanzarlas contra el régimen que sojuzga a España.

Otras muchas organizaciones y personas han manifestado su criterio en parecidos términos. En estas columnas tendremos ocasión de dar a conocer más opiniones en torno al pacto.

# La vergüenza de Auxilio Social

Una de las obras que muestran los falangistas es Auxilio Social. Todo extranjero que visita España ha de recorrer los comedores que son una vergonzosa prueba de la miseria. Se les muestra la cara, o mejor dicho, la careta con que se pretende ocultar uno de los más ignominiosos crímenes que Falange viene cometiendo. Ya no nos referimos solo a las comidas nauseabundas que en Auxilio Social se sirven, a su escasez, a las muchedumbres de mujeres, de niños, de ancianos famélicos que quedan cada día formando cola para recoger las sobras de esa bazofia con que se envenan a los "privilegiados" que tienen vale de comida. Nos referimos al trato que en Auxilio Social se tiene a los "acogidos", especialmente a los niños. Porque la comida no se da sin que los que "disfrutan" de ella cumplan de una parte con una serie de ceremonias religiosas y vayan a misa formados, y confiesen y comulguen, sino que además han de someterse a ejercicios militares de un extremo rigor.

Un viajero recién llegado de Madrid cuenta que él ha presenciado diariamente el espectáculo deprimente y vergonzoso de diversas columnas de niños harapientos y con cara de hambre, de los que asisten a los comedores de Auxilio Social, que hacían en la Plaza de la Opera evoluciones y prácticas militares. Pero lo que más indignación producía era el trato que les dan los instructores falangistas. Los golpes, sobre todo las bofetadas son maneras ya habituales ante la menor falta real e supuesta. Pero no es solo este el castigo. Cualquier gesto que puede ser tomado como una burla o falta de respeto es castigado dejándoles sin comer a los "culpables". En una ocasión, tan solo por cambiar unas miradas burlescas por una equivocación del instructor fueron mandados a sus casas sin comer 10 o 12 niños, de los que por su aspecto más necesitado tenían de amparo.

Es extraño que los chicos y sus familias en vez de gratitud sientan odio hacia sus "protectores".

# América infectada de espías falangistas

El representante demócrata de EE. UU., Mr. Coffee, que anteriormente había levantado su voz contra Falange, de nuevo ha vuelto a alertar a los pueblos americanos basándose en las acusaciones del libro de Mr. Chase y nuevas pruebas de los manejos de los agentes de Hitler, médicos falangistas Enrique Cervantes y Ramón Castroviejo a través de la revista "América Cívica". Mr. Chase, en un artículo respondiendo a una carta provocativa de Cervantes, dice: "Su carta es la carta de un hombre que acepta completamente las normas de vida de los nazis. Esto no es extraño en vista de que los nazis controlan la Falange, el partido fascista que gobierna a España". Descubre al mismo tiempo las razones de la creación de "América Cívica", quienes la financian y sus objetivos falangistas en América y las relaciones entre esos espías falangistas y sus compinches argentinos del fascista Ramírez. Mr. Coffee, en las acusaciones ante la Cámara de Representantes afirma: "Ha llegado la hora de iniciar una investigación formal de la Falange en el hemisferio Occidental", arguyendo que el general Benítez, jefe de la Policía cubana aportará todas las pruebas precisas para tratar con mano dura a esos espías y traidores falangistas y terminó su discurso con estas palabras: "Demostremos un paso positivo en contra de la Falange, uno de tal naturaleza que diga al mundo entero que no comulgamos con el mito de Franco".

El representante Coffee y los que apoyan su campaña tienen completa razón en exigir medidas contundentes contra los agentes hitlerianos en América, contra los falangistas, porque sus actividades de espionaje, sabotaje y propaganda hitleriana ponen en peligro la vida de miles de americanos que combaten en los frentes, el esfuerzo de guerra de los países americanos, porque sus actividades son típicamente nazis y realizadas por órdenes de Hitler, y son uno de los más importantes aspectos de la beligerancia de Franco junto a Hitler.

Las acusaciones del representante Mr. Coffee no son palabras. Hace unos días la Oficina Federal de Investigación consignó a Carlos Vejarano y Cassina, primo del Duque de Alba, acusado de actuar como agente del Gobierno alemán en Estados Unidos. En Buenos Aires ha sido sentenciado a dos años de prisión el espía Rosendo Almozae Lombrea, acusado de ser agente de

# La Semana en los Frentes de Guerra

Dos plazas de gran importancia estratégica han caído en esta semana en poder del Ejército Rojo: Znamenka y Cherkassy. El empeño que ha puesto el Alto Mando nazi en sostenerlas, quemando en ellas tropas y más tropas de sus mejores divisiones, muestra el gran valor que les concedía para defender todas sus posiciones en el recodo del Dnieper. Pero nuevamente, ante el empuje del Ejército soviético, los nazis tienen que batirse en retirada.

La situación de los ejércitos alemanes empeñados en el sostenimiento de la Ucrania Occidental ha quedado extraordinariamente debilitada por la conquista de Znamenka, complementada por la toma de Cherkassy. El Ejército soviético, que había cruzado el Dnieper en las cercanías de esta población ha estado sosteniendo su cabeza de puente en condiciones de extraordinaria dificultad: luchando con las espaldas a la anchura corriente y resistiendo los continuos contraataques de las mejores divisiones de Hitler. La conquista de Cherkassy se ha completado por una operación combinada de una división de paracaidistas soviéticos, lanzada detrás de la retaguardia nazi en los momentos en que el grueso de las tropas atacantes emprendían el asalto contra la plaza. Igualmente han tenido influencia en el éxito de la operación las fuerzas de guerrilleros que, actuando en perfecta coordinación con el ejército regular, impedían la llegada oportuna al frente de los refuerzos alemanes enviados con precipitación para sostener la defensa.

Al día siguiente de ocupar la ciudad, las tropas soviéticas que la ocuparon establecieron contacto con el Ejército que conquistó días antes la ciudad y empalmó ferroviario de Znamenka. Toda la banda de tierra situada en la banda occidental del Dnieper entre Cherkassy y Znamenka ha quedado firmemente en manos de los soviéticos y un vistazo al mapa indica que no pasarán muchas semanas sin que las tropas nazis de la comba del Dnieper se enfrenten a una catástrofe o a una extensa retirada.

## FRENTE DE ITALIA

La lucha sigue potente en el sector oriental de la península, en los alrededores del río Sangro. Las fuerzas del General Montgomery han visto paralizada en cierto modo su ofensiva, iniciada hace ocho días por los fuertes contraataques alemanes. Sin embargo, éstos no han logrado arrebatarle ningún terreno a los aliados, quienes proseguirán sus avances hacia la pista Pescara-Roma en cuanto se agoten esas embestidas nazis.

Las operaciones en el frente de Italia deberían desarrollarse con mayor rapidez de la actual, para tratar de establecer una relación más íntima con otro frente que adquiere día a día importancia de primer orden; nos referimos al frente yugoeslavo, donde las fuerzas del mariscal Tito Prox tienen en jaque a numerosas divisiones nazis, a las que infligen durísimas pérdidas. Reconociendo la importancia de la lucha que sostiene el Ejército Rojo desde el primer día de la ocupación de su país por los alemanes, el mando británico destacó hace algún tiempo una comisión militar que ayude a Tito en su lucha. Y en fecha reciente el mando soviético ha enviado igualmente una comisión militar con la misma finalidad. Asegurado por militares de prestigio, como los británicos y los soviéticos, el mariscal Tito podrá afianzar en Yugo eslavía lo que ya es en cierto modo un nuevo frente y obligar a Hitler a destacar algunas divisiones, más de las que actualmente luchan en él, mandadas por jefes que le hacen falta en otros lugares de primerísima importancia militar.

Cierto es que la lucha en Yugo eslavía adquiere cada día mayor importancia, lo cual habrá de ser un factor de peso en las operaciones combinadas que las Naciones Unidas han de emprender.

# Apuntes de la vida en Madrid

Racionamiento. "Viveres para obreros". Las muchachas que no tienen que comer. Los niños vagabundos. Propaganda clandestina. El Partido actúa

La vida en la capital de España es dura y difícil. Los jornales permanecen, poco más o menos al nivel de 1936, mientras los precios de las subsistencias aumentan sin cesar. El racionamiento es escaso: 70 gramos de pan, un cuarto de litro de aceite por semana y persona; 50 a 100 gramos de lentejas u otra legumbre; 50 a 100 gramos de alguna pasta para sopa; azúcar, medio kilo al mes. Carne se da, cuando la haya, tres veces por semana. Pero los obreros están imposibilitados de adquirir porque sus jornales no dan para tanto. Así es frecuente ver que los trabajadores venden sus cupones de carne o los cambian por otros de pan, sobre todo cuando se trata de un obrero que tenga varios hijos. A veces, sin embargo, no pueden comprar ni carne ni pan porque no se encuentra comprador de cupones de carne. Se comprende que así sea porque el jornal medio de un obrero en Madrid es de 9.20 pesetas. Una modista competente gana hasta 4 pesetas. A esta situación hay que añadir que la mayor parte de los obreros madrileños han tenido que entrar en el ramo de la construcción, porque los metalúrgicos, que abundaban en la capital, no tienen trabajo debido a la falta de materias primas que se entregan de preferencia a las grandes industrias de guerra enclavadas en el norte de Cataluña.

La vivienda es carísima y escasa. El régimen se ha dado mucho bombo con la construcción de casas para obreros, estas casas son inhabitables: están construidas de madera con techo de planchas de urtila por el que pasa el agua en invierno y de un calor asfixiante en verano. Estas habitaciones "deliciosas" se han levantado sobre todo en la zona de Comillas.

La situación de miseria del pueblo madrileño hace estragos en la juventud. Muchas muchachas se entregan desesperadamente a cualquier buscando mitigar su hambre y la de sus familiares.

El Gobierno de Franco tomó medidas para impedir que se viera demasiado claramente las consecuencias de su régimen de "bienestar" para el pueblo. Eran ya tantos los niños vagabundos en Madrid que dio el orden de recoger a todos aquellos que fueran encontrados solos por la calle. Los policías que entregaban a uno de estos niños vagabundos recibían una prima de 6 pesetas. La medida surtió su efecto. Ya son pocos los vagabundos. Pero la miseria infantil es la misma. En cambio aumenta el hambre y la falta de moralidad de la policía. No hay ahora policía que pueda renunciar a la prima de 6 pesetas, y en consecuencia recoge y entrega a Asistencia Social a todo niño que está solo en la calle aunque tenga aspecto de pertenecer a familia acomodada.

Con frecuencia los padres tienen que reclamar la devolución de sus hijos.

El estraperlo está en todo su apogeo. Se sabe que uno de los más distinguidos estraperlistas es el jefe de la Falange madrileña Miguel Primo de Rivera.

La competencia por los negocios de estraperlo, lleva a veces a luchas violentas. En la plaza de Cascorro un falangista y un policía disputaron por llevarse un negocio de telas. La disputa degeneró en un rito; el policía cayó herido mortalmente pero antes de morir pudo matar de dos tiros al falangista.

La lucha del pueblo madrileño gana en organización, gracias fundamentalmente a la actividad del Partido Comunista. Por Madrid circulan números de "Mundo Obrero", hojas clandestinas y folletos sobre la Unión Nacional. En las Ventas han aparecido letreros en los que se leía: "Obreros! Buscad al Partido. El Partido existe". Y en el muro de la fábrica de Tabacos de la Glorieta de Embajadores, otros similares.

# Lea usted España Popular

# En Coatzacoalcos los españoles celebran el 7 de Noviembre

El grupo de españoles antifranquistas de Coatzacoalcos, han dado con motivo del aniversario de la defensa de Madrid una nueva prueba de su actividad. Ante todo han logrado que se constituya una Comisión de Ayuda al pueblo español que ha remitido inmediatamente su adhesión a la Comisión de Ayuda que fue constituida en México como resultado de la última Convención de Solidaridad. Además han publicado diversos artículos en la prensa, recordando el heroísmo del pueblo madrileño en la defensa de la capital. Han celebrado, con un éxito extraordinario, una sesión de cine en que se proyectó la película "La España de Franco" y se representó, por el grupo Thalia, escenas de la defensa de Madrid. Últimamente se realizó un programa altamente interesante por la Emisora local que culminó en la representación de una pieza de que es autor el Sr. Juan Carmelo Pastor, titulada "Séptimo Aniversario de la Heroica Defensa de Madrid". Merece plácemes la actividad de este grupo, reducido por su número, pero incansable y valioso por su trabajo que muestra a todos los españoles antifranquistas cómo, aún con escasez de medios, se puede lograr grandes resultados en la ayuda y solidaridad con la lucha de nuestro pueblo.



# LA VIDA Y LA LUCHA EN EL PUEBLO DE CALELLA

## Alegría por los avances soviéticos.- "Ya nos queda menos".- "¡No hay Dios que me salve!".- Trenes hacia la frontera.- Soldados harapientos.- Juntos

Todo nuestro pueblo une la lucha de las Naciones Unidas contra Hitler con su propia lucha. Aquí tenemos un ejemplo, en este pueblecito catalán. Calella. En él son pocas las personas que no poseen un mapa de las operaciones, especialmente del Frente Oriental, en el que siguen el curso de las batallas. No se habla ni se discute sobre generalidades, sino dando el nombre de los pueblos tomados, de los lugares donde se realizan las grandes batallas, de los generales que las dirigen. Y su identificación es tan absoluta que se oye constantemente:

—Mira por donde van ya los rusos. Ya NOS queda menos. ESTAMOS llegando a las fronteras de Polonia. Es cuestión de meses que LIBEREMOS toda la URSS.

De esta manera estos vecinos del pueblecito catalán hacen suya la lucha que a varios miles de kilómetros libran los soldados soviéticos. Ahora la campaña de verano en la URSS ha llenado de entusiasmo a los vecinos:

—No decían que el general invierno era quien venía a los alemanes? ¡Pues que tomen ahora al mariscal verano y al generalísimo otoño, que menudas palizas les están dando. Veremos cuando llegue el nuevo invierno cómo se defienden los nazis de la avalancha que les va a caer encima.

La caída de Mussolini produjo en Calella, como en el resto de Cataluña y en España entera, una alegría desbordante. Se daba cuenta el pueblo de lo que significaba

para Franco, que el régimen que ponían siempre como ejemplo de su propio régimen, en lo público; en la calle, en los cafés se felicitaba la gente, aún sin conocerse. Y todo fueron burlas cuando la prensa falangista salió con la explicación de que se trataba solo de un retroceso por enfermedad. Pero ellos mismos comprendían la gravedad que representaba. Como que uno de los jefes de Falange que se llama Enrique Cacho, sin duda para olvidar cogió una borrachera que tuvieron que llevarlo a su casa entre dos, porque ni andar podía. Y lo más cómico es que en sus visiones de borracho, debería presentarse el espectro del castigo, por que entre hipos sólo sabía decir:

—¡No hay Dios, que me salve...!

Un momento de emoción intensa fué cuando los angioamericanos desembarcaron en África y después cuando tomaron Sicilia. En Calella fueron días de júbilo inmenso. Nadie quería trabajar. Todo el mundo esperaba que pronto desembarcaran los aliados. Y se disponían a recibirlos como a libertadores.

Después la emoción fué mayor cuando se supo el levantamiento del pueblo de Málaga. Lo ocurrido en Cartagena, las detenciones de Almería y la situación en toda España con el pueblo dispuesto a irse a los aliados contra el régimen de los criminales franquistas.

### Contra la beligerancia

Al realizarse el desembarco en África y movinizar Franco las quintas en tan gran número, todo el mundo estaba decidido a oponerse al régimen lanzaba al país totalmente a la guerra. Y la prueba la tuvieron en Calella, con lo que sucedió con los soldados que allí están acantonados. Pertenecen a un regimiento de Artillería. Constantemente les hacen realizar maniobras para repeler un desembarco. Y la exclamación unánime de los soldados es:

—Estos creen que si llegan los ingleses vamos a disparar contra ellos. Están listos. Lo que haremos es sumarnos a las fuerzas que desembarcan para luchar contra Falange y contra Franco.

Y todo el pueblo piensa en lo mismo: en combatir, porque así se librará de Franco y de su cuadrilla de bandoleros.

Desde el observatorio de Calella y de otro pueblecito catalán, Solent, de donde llegan estas noticias, se descubre la entrega de Franco y su régimen a los bandi-

## DUM DUM

### El señor inspector

Los pequeños agricultores de este pueblecito del norte están furiosos. La cosa no es para menos. La Junta Provincial de Abastos acordó obligar al pueblo a entregar 300 vagones de trigo.

—Esto es un robo. Esto representa nuestra miseria absoluta. No podremos quedarnos ni con lo necesario para comer. Hay que protestar, hay que llamarles ladrones en su cara a esos bandidos de Falange.

—No os apuréis; todo tiene arreglo, dijo confidencialmente uno de los agricultores ricos. Hagamos la protesta escrita, a ver si nos mandan un comisionado.

En efecto; la protesta se hizo. Y a los pocos días el régimen envió un agente para que investigara si, en efecto, como se decía en el escrito, el pueblo no podía entregar los 300 vagones.

El "inspector", fué recibido con grandes atenciones del Ayuntamiento. Tuvo que visitar la bodega de medio pueblo. La propia tarde de su llegada el "inspector" andaba del brazo con un grupo de vecinos ricos, con el ánimo lleno de alegría. Además, se tentaba con frecuencia el lugar de su cartera. Y se volvió a la ciudad. A los pocos días se recibió un oficio de la Junta. El pueblo no tendría que entregar más que 150 vagones de trigo. Justamente la mitad de lo que habían ordenado al principio.

—¿No os lo decía yo? — comentó el agricultor avisado. — A esos tíos hay que tratarlos como lo que son: como unos ladrones. ¡Y total, no nos ha costado más que 50 pesetas a cada uno!

seis u ocho. Y solo ha vuelto uno solo, que aleccionado por Falange no se atreve a hablar. Fanfarronea mucho por el pueblo, pero padece cuando le preguntan cómo se estaba en el Frente Oriental. La gente le odia y él lo sabe; por eso no se atreve a mostrarse mucho en los lugares públicos.

También se llevaron algunos

trabajadores para Alemania. No pasarían de tres. Tan sólo ha vuelto uno de ellos.

Cuenta y no acaba. Afirma que los tenían en un campo de concentración para que no hicieran los españoles vida con los trabajadores alemanes. Que la comida está extraordinariamente racionada y que materialmente se

### Un ejército de mendigos

La situación del Ejército es verdaderamente dramática. Nos reforimos, naturalmente, a los soldados. Ya no visten uniformes, sino unos andrajos descoloridos, sin botones, y llenos de manchas. La comida es horrible. Hay muchos casos de disentería y no hay día que en los cuarteles no se produzcan desmayos en las formaciones. Ya el devolver el rancho entre náuseas espantosas a nadie extraña, tan normal se ha hecho. La desesperación de los soldados, su

colera y su odio contra el régimen es general. Hay algunos que llevan cinco y seis años en filas.

Nadie olvida en Calella las fechas en que se conceden licencias a grupos de soldados para ir a sus casas por quince días.

—Es tal su alegría — nos decía una vecina de Calella — que daban ganas de llorar de emoción. No sabían qué hacer para expresar su contento. Abrazaban a todo el mundo. Y todos iban can-

### Hambre y miseria del pueblo

Como en el resto de la España franquista, en estos pueblecos catalanes la gente muere de hambre. Y eso que últimamente, aunque en muy pequeña medida, ha mejorado el racionamiento. En el mes de agosto último, en Solent consistía en lo siguiente, por mes y persona:

Tres cuartos de litro de aceite. 1 kilo de garbanzos. 5 kilos de judías. Media libra de azúcar. Media tableta de chocolate. Pan tres veces a la semana. Pero es de tal calidad, que apenas se puede comer. Incluso los propios padrones se quejaban, porque no podían llegar a formar la masa por la pésima calidad de los elementos que se les suministraban.

En Calella era aún menor el racionamiento, e igualmente pésima la calidad. El más general es: un cuarto de litro de aceite. Un cuarto de kilo de judías. Un cuarto de kilo de lentejas. Una barrita de 100 gramos tres o cuatro veces por semana, y había

semana que no lo daban.

Naturalmente que pueden comprarse las cosas de straperlo, pero solo quienes tienen mucho dinero, porque tanto en uno como en otro pueblo los precios en el mercado negro son los siguientes: Judías y garbanzos de 12 a 14 pesetas el kilo. Café a 60 y 65 pesetas. Patatas a 8 pesetas. Aceite 40 pesetas el litro. Ya se comprende que todo el mundo tiene que buscar como puede para no morir de hambre.

Y todavía la situación se hace más evidente si se tiene en cuenta que los jornales no han cambiado de los de 1933. En Solent, por ejemplo, donde existen minas, los obreros que trabajan en ellas tienen como jornales medios 8, 9 y 10 pesetas. Es verdad, que en las minas se ha creado un Economato que facilita a los mismos comestibles en mayor abundancia que el que dan en el racionamiento general. Así tuvieron que hacerlo en vista de las protestas de

los trabajadores, y de que apenas rendían su labor, dado su estado de aniquilamiento por el hambre. Pero eso tampoco resuelve, porque la mayoría no pueden comprar las cantidades a que tienen derecho, porque no les alcanza con la escasez de sus jornales. De todos modos, la existencia de ese racionamiento ha hecho que mucha gente, incluso de ocupación intelectual, dejen esos trabajos para ingresar en las minas donde, al menos, logran algo más para dar de comer a los suyos.

En la misma lamentable situación están los campesinos. Ellos también odian a Franco y a Falange. Continúan estando incantándose de las cosechas, y por la más pequeña falta les imponen multas feroces, no siendo extraño cuando el campesino se niega o no puede pagarlas, que vayan a parar a la cárcel. En Calella, por ejemplo, la última cosecha de patata la recogió íntegra el gobierno para necesidad del Ejército,

según se dijo. Pero lo que sabían todos es que continuamente pasaban las trenes cargados para Alemania e incluso decían los campesinos que la semilla que les había dado el Gobierno les dijeron que procedía de la propia Alemania, porque querían comer la clase de patatas a que estaban acostumbrados.

### Odio a Falange y lucha del pueblo

Ya se comprende que el odio contra Falange es general. Cada día su prestigio es mayor. Y cada día la lucha del pueblo se hace más dura y más decidida. En Calella hace poco desaparecieron tres cruces que han ido poniendo en todas partes, y que representan las ideas de "Dios, Patria y Libertad". Los falangistas hicieron una redada enorme. Deslucieron a más de 50 vecinos acusados de ejecutores o cómplices. Tomaron declaraciones, sometieron a martirios brutales a los detenidos, pero no había manera de averiguar nada. Entonces intervino el jefe militar del pueblo, que era el Teniente Coronel de Artillería allí de guarnición, y dijo que iba a hacer una investigación a fondo para descubrir a los verdaderos culpables. Los falangistas se echaron a temblar y se apresuraron a echar tierra al asunto. Porque eran ellos mismos quienes habían

tomado las cruces para poder meter en la cárcel a un grupo de detenidos que habían sido libertados. Se limitaron a imponer algunas multas leves a los detenidos y los soltaron. A uno solo le aumentaron la multa a 100 pesetas porque al imponérselas se encará con el miserable falangista y le dijo:

—Ya me cobraré con creces esta multa y todas las canalladas que hacéis con el pueblo.

—Estos bandidos son lo peor que se ha conocido en España.

—Estos bandidos son lo peor que se ha conocido en España.

### El sentimiento nacional

Desde estos pueblecos catalanes se descubre el auténtico sentimiento nacional de Cataluña entera. Quieren rescatar sus libertades. Y todo el mundo comprende que Franco y Falange oprime y esclaviza a todos los españoles como a Cataluña, y que solo unidos todos podrán aniquilar a ese régimen de oprobio.

En Solent, como hemos dicho, hay muchos obreros de otras regiones españolas. Todos se sienten hermanados con los catalanes. Se sienten identificados íntimamente, fraternalmente con ellos. Son los mismos, los padecimientos,

También ha habido más de una protesta por la mala calidad del pan. Hasta el punto de que en una ocasión rechazaron todos los vecjnos el que se les daba por su mala calidad, y tuvo que venir de Barcelona el Gobernador civil que, obligado por las circunstancias, hizo que mejorara algo el racionamiento.

Todo el mundo odia al sargento de la guardia civil. Se ensaña continuamente con los tachados de "rojos", y es el que martiriza a los detenidos, colaborando con los falangistas. Pero desde que llegaron las fuerzas de artillería el jefe militar es el teniente coronel de esas fuerzas, y en todo el pueblo hubo una fiesta un día en que este jefe envió al calabozo al sargento por no se sabe qué faltas había cometido.

Cada día el número de falangistas es menor. Hoy en Calella no llegarán a doce los que siguen en Falange. Contra ellos se concentra el odio del pueblo. Los mejor conocidos son Enrique Cacho, Felipe Morato, un tal Figuera y otros. Esos nombres no los olvidarán jamás los vecinos de Calella. Un señor dueño de una fábrica decía un día que tuvo una conversación con los obreros:

—Estos bandidos son lo peor que se ha conocido en España.

la vergüenza y el terror que sufren.

La muerte de Companys fué extraordinariamente sentida por todo el pueblo. Fué un día de luto para Cataluña entera. La sorpresa fué mayor porque había mucha gente, sobre todo en estos pueblecos apartados, que no sabía siquiera que estuviera preso. Hay aún gentes que no lo creen.

—Cómo es posible que estos canallas se atrevan a asesinar al hombre que el propio pueblo eligió libremente para que lo representara!



Armas y hombres del Ejército Rojo.

## Guerrilleros de los montes de Toledo

Hemos informado de muy diversos hechos heroicos de los guerrilleros que tienen su base de operaciones en los Montes de Toledo. Cada día esos grupos de valientes son aumentados con nuevas incorporaciones de jóvenes soldados y de campesinos. Hoy podemos ofrecer nuevos episodios de su lucha:

La realidad dominante es que esos heroicos hijos del pueblo cuentan con la admiración y el cariño de todo el mundo. Con frecuencia bajan a las aldeas, a las casas de labor, incluso a algunos pueblecos. Van a ver a sus familias, a sus amigos o a tomar justicia venganza contra los jefes falangistas, que asesinan y encarcelan y martirizan a sus familiares. Su llegada es anunciada con gritos de júbilo:

—¡Los de la sierra, los de la sierra! — gritan los primeros que les ven llegar.

Y eso hasta para que acudan los vecinos a obsequiarlos con lo mejor que tienen: vino, carne, frutas, tabaco. Al principio las gentes de derechas se ocultaban. Hacían como si no se enteraran de nada. Ahora, participan en el agasajo. También ellos quieren ayudar a esos valientes que exponen su vida por la libertad de su Patria. Claro que entre esos derechistas unos lo hacen por reconocimiento, otros por miedo. Pero nadie se inhibe ahora de esta solidaridad con los luchadores. Y no hay nadie, nunca, que denuncie la presencia de los guerrilleros.

Fué muy comentado en toda la Mancha un suceso jocoso que le ocurrió a un señorito falangista que iba en su auto, un magnífico Mercedes, (marca alemana), hacia Madrid. El hombre volvía solo, de hacer buenos negocios en Andalucía. Al entrar en la Provincia de Toledo, se encontró la carretera interceptada, y tuvo que parar su coche. Al momento salieron de una alquería próxima un par de guerrilleros:

—Mire, señor — le dijeron — un compañero nuestro está muriéndose de frío porque no tiene ropa. Ya usted comprende que andando en el monte como estamos nosotros todo se destruye. Por eso estamos seguros de que usted, que tendrá de sobra, no tendrá inconveniente en darnos la suya.

—¡Esta que llevo puesta! — gritó el elegante automovilista temblando de frío nada más que de pensar.

—Si no tiene usted a mano otra — le respondió el guerrillero con aire socarrón.

Y no hubo otra solución. Entre atenciones exageradas que llegaban hasta las cómicas reverencias, los luchadores del pueblo

ayudaron al señorito a desnudarse. Entregó su abrigo, su terno nuevo, sus zapatos lustrados.

Y después muy serio, con un aire de altivez muy encajado en la escena, aunque con un escalofrío que le hacía dar diente con diente, en calzoncillos, subió a su auto, y tomó el camino de la capital. Aún resuenan las carcajadas en toda la comarca.

Otro episodio que ha adquirido valor de leyenda, tuvo también por escenario los campos de Castilla. Venía un largo tren de Andalucía. Lo componían solamente vagones precintados, y su carga era nada menos que barriles de aceite purificado en los molinos de Montoro, de Andújar, de Baeza, de Pozoblanco... Los caldos más puros de Córdoba y Jaen. El tren tuvo que detenerse por necesidades de la circulación en un apartadero solitario de la provincia de Toledo. Y allí estaban una verdadera caravana de magníficos camiones con las divisas del Ejército franquista. Bajaron unos jefes de uniforme y gran número de soldados. Llamaron al que dirigía la expedición aceitera que — no hay que decirlo — iba destinada a la frontera rumbo a Alemania. Y mostró el orden de que fuera descargado todo el aceite porque había decidido el Ministerio de la Guerra que se destinara a necesidades del Ejército. El jefe del tren quedó estupefacto. No comprendía aquella misteriosa contraorden. Llamó a un comisionado nazi que iba en el tren y a los falangistas que le acompañaban. Estos pidieron su documentación a los jefes, que mostraron sus papeles y carnets en regla. Iban a llamar por telégrafo, pero ya esto colmó la paciencia de los militares. Y pusieron en fila a sus soldados, también de uniforme, con ametralladoras, dispuestas a hacer entrar en razón a los suspirosos. Y nadie se movió. Entre los soldados y los propios empleados del tren y del apeadero, traspasaron el aceite del tren a los camiones. Y cuentan que los nazis tenían lágrimas en los ojos cuando vieron desaparecer tras una colina próxima aquella carga valiosísima, que representaba la cosecha de pueblos enteros. Su dolor se convirtió en ira cuando pudieron comunicar con Madrid y les dijeron que habían sido objeto de una burla. ¡Se trataba de los guerrilleros de los Montes de Toledo! Por más expediciones punitivas que se organizaron, el aceite no apareció por ningún lado.

¡Algún tiempo después se contaba que muchas mujeres de los cortijos y casas de labor de la Mancha, y de Extremadura, hacían unos guisos succulentos con el mejor aceite, que ni los más ancianos recuerdan cosa más rica.

## Las mujeres de una fábrica de guerra

En una ciudad española funciona desde hace poco tiempo una fábrica de guerra cuya producción es destinada íntegramente a las tropas hitlerianas. En esta fábrica trabajan mujeres, que cada una tiene una herida profunda que vengar de los falangistas. Ganan además un jornal miserable. El más alto es de seis pesetas y de siete el de los hombres. Con siete pesetas no hay en la España franquista ni para comer unas berzas. Las mujeres pagan su rencor haciendo el daño que pueden a la producción. No quieren que su trabajo vaya a engordar a los cerdos nazis. Y su actividad es a un ritmo tan lento, que la encargada, procura acelerar a fuerza de insultos:

—Perrás, holgazanas, merecáis que os colgaran. ¡Sois todas comunistas y váis a ir a la cárcel...!

Las obreras aprietan los dientes, y no salen de su paso. Y cuando desaparece la encargada hay una gritería general:

—¡Eh, chicas, parad, que se fué la "falangista".

Y se reúnen en corro para comentar la situación y comunicarse las seguridades de próxima victoria.

Con frecuencia tenía que parar toda la fábrica. Una máquina aparecía rota. Casi siempre la avería paralizaba una de las piezas sustancial, que hacía suspender todos los trabajos. Se hablaba de sabotaje, se hacían investigaciones por la policía falangista, pero no había manera de descubrir a la culpable, ni de demostrar que había sido intencionada la avería.

Así son las mujeres españolas. Así son incluso en esa pequeña ciudad donde antes de 1936, la mayoría de las mujeres no participaban en actividades políticas ni tenían desarrollado su sentido de clase. Ahora la política criminal del franquismo, el heroísmo del pueblo en los meses de guerra ha despertado un sentimiento profundo, arraigado de amor a la libertad y de sentimiento y conciencia de que cada uno ha de luchar por reconquistarla como pueda y donde pueda.

### No quieren que los confundan

Falange olfatea malos vientos. Todo el mundo le ha perdido el respeto a la organización y a cada uno de sus miembros. El pueblo español odia a esos asesinos y ladrones que engordan con el hambre y el dolor del pueblo. Pero el cambio más radical y ostensible se observa en las clases ricas, en los monárquicos, en los reaccionarios de las diversas tendencias que antes se enorgullecían cuando se les consideraba miembros del "Movimiento". Ahora nadie quiere que se le "confunda". Un intelectual antifranquista que había caído preso, al poco tiempo de entrar los moros, italianos y nazis con los "nacionalistas" en Madrid, hablaba recientemente con un amigo suyo monárquico, antiguo compañero de estudio de la situación de la guerra. Y le decía:

—Indudablemente el triunfo ha de ser de las Naciones Unidas. La resistencia y el heroísmo, y capa-

cidad combativa de los rusos, su unidad férrea nacida de su identificación con el régimen y de una conciencia de lo que la lucha contra Hitler representa, ha decidido esta Lucha. Rusia conquistará en vanguardia la libertad para el mundo.

—Sí, pero hay que temer a la influencia del comunismo. Rusia querrá soviétizar Europa entera — contestó el monárquico.

—Claro, tú piensas así porque tienes la mentalidad de Falange. El hombre se puso hecho una furia:

—Eso no te lo consento ni a ti ni a nadie. Yo soy monárquico. Y una persona decente. Y no tolero que se me confunda con los asesinos y con los ladrones. Y te advierto que antes que Falange lo prefiero todo. Incluso vuestra República.

Tal es la "popularidad" de los asesinos de España. Ni los suyos los toleran.